
25 ИЮЛЯ ВО ВРЕМЯ ПОДЪЁМА 
НА ВУЛКАН ГОРЕЛЫЙ ОТ СЕР-
ДЕЧНОГО ПРИСТУПА СКОНЧА-
ЛАСЬ 50-ЛЕТНЯЯ ТУРИСТКА. НА 
СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ ПОЯВИЛАСЬ 
ИНФОРМАЦИЯ, ЧТО ТЕЛО С ВУЛ-
КАНА ЭВАКУИРОВАЛИ СПАСАТЕ-
ЛИ. ОДНАКО МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
ОЧЕВИДЦЫ УТВЕРЖДАЛИ, ЧТО 
ВСЁ БЫЛО СОВСЕМ НЕ ТАК.

Гендиректор туристической 
компании Эдуард Фролов был 
непосредственным свидетелем 
ЧС и сам участвовал в эвакуа-
ции тела туристки с вулкана. По 
его словам, помощи оперативных 
служб ждали несколько часов.

БЕЗ ПРИЗНАКОВ ЖИЗНИ

- В этот день на вулкане 
Горелом было многолюдно. 

Хорошая погода, более-менее 
комфортная дорога, несложный 
подъём. На площадке, перед 
тропой наверх, скопилось не-
сколько десятков легковых ма-
шин и около пяти «вахтовок». 
Сотни человек спешили к вер-
шине, столько же спускались 
обратно.

Мы со своей группой ту-
ристов поднимались наверх. 
Приблизительно на середине 
пути нам встретилась женщи-
на, которая спросила, есть ли у 
нас спутниковый телефон, что-
бы вызвать спасателей. Перед 
вершиной какой-то женщине 
стало плохо, она без сознания. 
Далее она поспешила вниз.

Учитывая некий опыт обще-
ния с экстренными службами, 
знаю, что вызывать помощь, 
не имея никаких фактов – бес-

смысленно. Оставив группу 
идти своим темпом, через де-
сять минут я был в 300 метрах 
от вершины. Прямо на тропе 
лежала женщина, не подающая 
признаков жизни. Несколько 
человек делали искусственное 
дыхание.

Опять же, в силу пусть мало-
го, но всё же опыта, осмотрел 
зрачки пострадавшей, попро-
бовал нащупать пульс или хоть 
какие-то признаки дыхания. 
К сожалению, стало понятно, 
что женщина мертва. Из груд-
ной клетки раздавались только 
механические хрипы. Искус-
ственное дыхание делал Женя, 
с которым мы потом познако-
мились. По его словам, уже ми-
нут 40, что совсем не оставляло 
никаких шансов пострадавшей.

СМЕРТЬ НА ГОРЕЛОМ
Свидетель рассказал детали «спасательной» операции

Кратер вулкана приходят полюбоваться сотни туристов.

МАНДАТЫ ПОШЛИ НАРАСХВАТ
ВЫБОРЫ

В начале избирательной 
кампании поначалу не на-
блюдалось ажиотажа. Ситу-
ация не изменилась?

А. Сердюк, Вилючинск

На Камчатке завершился пе-
риод выдвижения кандидатов 
на муниципальных выборах. На 
319 мандатов документы подали 
750 претендентов, сообщили в 
краевом избиркоме.

Среди них 332 самовыдви-
женца и 418 кандидатов от 
политических партий. «Еди-
ная Россия» выдвинула 322, 
КПРФ – 39, ЛДПР – 35, 
«Справедливая Россия» – 11, 
«ЯБЛОКО» – 9, «Российский 
общенародный союз» и «Родная 

партия» – по одному кандидату.
Наибольшая конкуренция в 

Думу Вилючинска – на 15 ман-
датов заявились 93 кандидата. В 
Думу Быстринского района – 
47 кандидатов на 15 депутат-
ских мандатов. На должность 
главы Паратунского сельского 
поселения подали документы 
8 кандидатов, а в Собрание де-
путатов сельского поселения на 
10 вакантных мандатов подали 
заявление 40 кандидатов.

Напомним, в сентябре прой-
дут 44 избирательные кампании 
в органы местного самоуправ-
ления. Жителям районов, го-
родов и сёл предстоит избрать 
11 глав и 308 депутатов. Голо-
сование, как и по выборам гу-
бернатора, пройдёт 11, 12 и 13 
сентября.

К ШТАТНОМУ РЕЖИМУ – ПО ПЛАНУ
ЗДОРОВЬЕ

Когда больницы начнут 
работать в штатном режи-
ме?

Е. Лидова, Петропавловск

Первой на прошлой неделе 
на плановый приём открылась 
гериатрическая больница. С 4 
августа в штатный режим ра-
боты вернулась Камчатская 
краевая детская больница, со-
общила врио министра здраво-
охранения края Елена Сорокина.

Далее по графику стоит кра-
евая больница им. Лукашевско-
го. Из медучреждения выписа-
ны или переведены в госпитали 
долечивания все пациенты с 
коронавирусной инфекцией. 
После проведения санитарной 
обработки, ориентировочно 

после 15 августа, она вернётся 
в обычный режим.

По словам Сорокиной, в 
ближайшее время возобновит-
ся штатная работа и районных 
больниц, где эпидемиологи-
ческая ситуация спокойная. 
В третьей декаде августа, если 
не будет ухудшения обстанов-
ки, заработают стоматологиче-
ские поликлиники.

Следующим этапом плани-
руется ввести в обычный режим 
городскую больницу № 1 Пет-
ропавловска. «В сентябре мы 
планируем восстановить все 
виды плановой медпомощи. За 
исключением горбольницы № 2 
Петропавловска, которая по-
ка будет оставаться многопро-
фильным моногоспиталем», – 
добавила врио министра.
Продолжение темы на стр. 16

ВБРОСИЛИ ФАЛЬШИВЫЕ КУПЮРЫ
ДЕНЬГИ

Какие купюры чаще всего 
«печатают» фальшивомо-
нетчики?

В. Егоров, Елизово

«В крае продолжают выяв-
лять поддельные банкноты, 
массовый вброс которых про-
изошёл в начале года», – рас-
сказала заместитель начальни-
ка отдела наличного денежного 
обращения и кассовых операций 
Отделения по Камчатскому краю 
Дальневосточного ГУ Банка 
России Оксана Квасницкая.

По её словам, количество 
обнаруженных фальшивых 
банкнот по сравнению с пер-
вым кварталом уменьшилось 
более чем в 3 раза. Всего с на-
чала года в денежном обраще-
нии края выявлена 61 подделка 
денежных знаков различного 
номинала. Во втором квартале 
сотрудники банковских учреж-
дений выявили 13 поддельных 
банкнот. Среди них преоблада-
ют пятитысячные купюры.

В первом полугодии прошло-
го года было всего семь случаев 
выявления фальшивых банк-
нот. 

НЕ ВЫЕЗЖАЙ НА «ВСТРЕЧКУ»
БЕЗОПАСНОСТЬ

Как часто в столкнове-
ниях на «встречке» гибнут 
люди?

Е. Андреев, Петропавловск

С начала года выезд на 
встречную полосу привёл к 
35 ДТП. В результате аварий 
скончались пять человек. Как 
сообщили в краевом управле-
нии ГИБДД, смертность в таких 
ДТП составляют 20 % от общего 

числа. Различные травмы по-
лучили 59 человек, пятеро из 
них – дети.

С начала года к администра-
тивной ответственности при-
влечены более 500 водителей. 
Для них предусмотрено нака-
зание в виде штрафа в размере 
5000 рублей или лишение пра-
ва управления транспортными 
средствами на срок от 4 до 6 
месяцев. За повторный выезд 
на «встречку» автомобилистов 
лишают руля на один год.
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КОШЕЛЁК

КАМЧАТСТАТ ОПУБЛИКОВАЛ 
ДАННЫЕ О СРЕДНЕЙ НОМИНАЛЬ-
НОЙ ЗАРПЛАТЕ НА КАМЧАТКЕ 
В МАЕ. КАК ВЫЯСНИЛОСЬ, ВО 
ВРЕМЯ РЕЖИМА САМОИЗОЛЯ-
ЦИИ ДОХОДЫ КАМЧАТЦЕВ РЕЗ-
КО ВЫРОСЛИ.

По данным статистиков, 
средняя номинальная (до вычета 
подоходного налога в 13 %) зара-
ботная плата в организациях на 
Камчатке составила 100,6 тыс. 
руб. По сравнению с апрелем, 
когда размер средней зарплаты 
составлял 75,2 тыс. руб., доходы 
выросли на 33 %.

Самые высокие зарплаты на 
Камчатке в мае были в сфере 
сельского, лесного хозяйства, 
охоты, рыболовства и рыбовод-
ства – в среднем 163,8 тыс. руб. в 
месяц (по сравнению с апрелем 
они выросли на 77 %). На втором 
месте идут зарплаты в обрабаты-

вающих производствах – 148,3 
тыс. руб. в месяц (рост на 62 %), 
а третье место заняли зарплаты 
в сфере добычи полезных иско-
паемых – 130,2 тыс. руб. (рост на 
27 %). Размер средней зарплаты 
в мае в сфере финансов и стра-
хования составил 122,2 тыс. руб. 
(рост на 16 %), в образовании – 
115,5 тыс. руб. (рост на 88 %), в 
сфере здравоохранения и соци-
альных услуг – 101,1 тыс. руб. 
(рост на 40 %).

Самые низкие средние зар-
платы в мае были в сфере строи-
тельства – 56 тыс. руб. (рост по 
сравнению с апрелем на 12 %), 
сфере торговли и ремонта авто-
мобилей – 47,4 тыс. руб. (рост на 
9 %), а также в сфере гостинич-
ного бизнеса и общественного 
питания – 40,3 тыс. руб.

Журналист агентства «Кам 
24» обратился за комментарием 
о причинах роста зарплат в отдел 
труда и занятости Камчатстата. 
Однако в ведомстве сказали, что 

не выясняют причины измене-
ний, а лишь обрабатывают дан-
ные, которые им предоставляют 
компании и организации.

Кстати, по данным Росстата, 
средняя зарплата в России в мае 
составляла 35 тыс. руб. При этом 
в передовых и отстающих отрас-
лях она отличается в три раза. 
Так, средняя зарплата в лучшей 
по показателю отрасли (добыча 
полезных ископаемых) состав-
ляет 65 тыс. руб., а в худшей 
(лёгкая промышленность) – 
20,5 тыс. руб. Приблизительно 
такие же невысокие заработки у 
работников сельского хозяйства.

Зарплаты более 100 тыс. руб. 
в месяц получают 7,2 % росси-
ян. В основном они заняты в 
одной из шести отраслей: ры-
боловстве, финансах, добыче 
полезных ископаемых, IT, про-
фессиональной и технической 
деятельности, а также научной 
деятельности.

Владимир БЫСТРОВ

ВО ВРЕМЯ САМОИЗОЛЯЦИИ РЕЗКО ВЫРОСЛА ЗАРПЛАТА

Продолжение на стр. 3
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СОЗДАТЬ ГОРОДСКОЙ ПАРК ОТ-
ДЫХА В РОЩЕ В МИКРОРАЙОНЕ 
ДАЧНЫЙ ПРЕДЛАГАЮТ ЖИТЕЛИ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-КАМЧАТСКО-
ГО. С ТАКОЙ ИНИЦИАТИВОЙ ВЫ-
СТУПИЛИ АКТИВНЫЕ ЖИТЕЛИ 
МИКРОРАЙОНА НА ВСТРЕЧЕ С 
ВРИО ГУБЕРНАТОРА ВЛАДИМИ-
РОМ СОЛОДОВЫМ.

ЗАБЫТЫЕ ПЛАНЫ

Зелёная роща площадью бо-
лее 30 гектаров раньше была 
излюбленным местом отдыха 
жителей города. По данным ар-
хивов, в протекающий там пол-
новодный ручей Совхозный, ко-
торый называли Первой речкой, 
в начале XX века ещё заходил на 
нерест лосось.

В 1930-е годы там был постро-
ен водозабор, который обеспе-
чивал питьевой водой несколь-
ко районов Петропавловска. 
Благодаря тому, что роща из-за 
водозабора была охраняемой, 
горожане не вырубили там ве-
ковые березы.

В конце 1950-х водозабор 
стал не нужен городу, а в 1980-е 
в ручей начали сливать канали-
зационные воды (продолжалось 
это до строительства Парка По-
беды в начале девяностых). В 
1970-е годы в Генеральный план 
Петропавловска-Камчатского 
роща на Дачной была внесена 
в качестве перспективной тер-
ритории для строительства боль-
шого городского парка. Постро-
енный в 1995 году Парк Победы 
должен был стать его началом. 

Но во времена перестройки эти 
планы были забыты.

НУЖНО НАЧАТЬ

Сегодня роща бесхозна. Го-
родские власти следят лишь за 
мостиком над ручьём Совхоз-
ным, соединяющим два микро-
района – Горизонт и Дачную.

И сегодня жители проспек-
та Рыбаков и Бульвара Рыбац-
кой Славы предлагают властям 
приступить к обустройству пар-
ковой зоны и общественных 
пространств на этой террито-
рии. Проложить дорожки для 
прогулок, обустроить зоны для 
занятий спортом, обеспечить 

освещение, видеонаблюдение. 
Зимой предлагается устраивать 
в парке снежные горки, а летом 
обустраивать площадки для за-
горания, занятий йогой и т. д. 
Кроме того, есть идея выделить 
отдельный участок для создания 
площадки для выгула и дресси-
ровки собак.

Владимир Солодов вместе с 
главой Петропавловска Кон-
стантином Брызгиным и иници-

ативными горожанами осмотрел 
рощу. Он был удивлен тем, что 
посреди города сохранилась та-
кая большая лесная зона. Врио 
губернатора согласился с тем, 
что роща может со временем 
превратиться в городской парк.

«Нужно начать с чего-то. 
Сначала подумать про парк в 
целом и схематично определить, 
где и что должно быть располо-
жено. Потом выделить первый 
этап, который мы реализуем 
в 2021 году, потому что в этом 
объективно не успеем сделать. 
Можно выделить «дикую зону» 
и благоустроенную, потом уже 
двигаться дальше», – отметил 
Солодов.

Он сообщил, что создание 
парка может стать одной из пер-
вых задач для создаваемого сей-
час Центра компетенций разви-
тия городской среды, который 
должен заработать уже в августе. 
Ожидается, что центр объединит 
усилия граждан, бизнеса и вла-
сти для развития комфортной 
среды в регионе, благоустрой-
ства городов и посёлков края.

Семён ГУЛИН

ПАРК ОТДЫХА
может появиться в роще на Дачной

Власти следят лишь за мостиком над ручьём. Фото Анастасии ЮДАЕВОЙ.

ПОДРОБНОСТИ
ШКОЛЬНИКОВ НАКОРМЯТ ГОРЯЧИМ

ПИТАНИЕ

Как будет организовано 
бесплатное горячее питание 
для младших школьников?

К. Симонова, Елизово

С сентября учащиеся 1–4 
классов во всех школах края 
будут обеспечены бесплатным 
горячим питанием. В случае, 
если учебный процесс будет 
организован не в полном объ-
ёме из-за эпидемиологической 
обстановки, родителям плани-
руется выплатить компенса-
цию, сообщила врио замести-
теля председателя правительства 
Камчатского края Виктория Си-
вак.

«Если эпидемиологическая 
обстановка заставит нас рабо-
тать в режиме день через день, 
допустим, в крупных школах, 
где большое количество де-
тей, то в обязательном поряд-
ке будем предлагать решение, 
которое было в весенний пе-
риод – выплату родителям ком-
пенсации стоимости питания. 
То есть в любом случае, как бы 
ни был организован учебный 
процесс, бесплатное горячее 
питание учащимся 1–4 классов 
будет предоставлено», – сказа-
ла Виктория Сивак.

Планируется, что регион по-
лучит 107 млн руб. из бюджета 
страны. Краевых средств потре-
буется 5 млн руб. 

НА СЕВЕРЕ НАЧАЛИ СТРОИТЬ ДОМА
ЖИЛЬЁ

Когда планируют сдать в 
строй новые дома в нашем 
селе?

С. Оськина, Лесная

Два дома на двенадцать квар-
тир в селе Лесная Тигильского 
района будут сданы на год рань-
ше срока. Подрядчик планирует 
завершить строительство уже в 
сентябре вместо декабря 2021 
года, сообщили в администра-
ции Корякского округа.

Переехать в новое жильё 
смогут 22 семьи. Две квартиры 
останутся для специалистов, 

которые должны приехать на 
работу в село: учителя и лого-
педа в местный детский сад.

В Лесной проживают 468 че-
ловек. В последний раз новые 
дома здесь строились в 1991 
году. Почти весь жилфонд на 
территории села признан ава-
рийным. «Сейчас в очереди 
на расселение 166 семей, ещё 
около 30 – среди льготных ка-
тегорий граждан, – рассказала 
глава села Лесная Евгения Се-
верина. – В следующем году за-
планирована ещё одна стройка. 
Подрядчик начнёт возведение 
трёх домов, каждый из них на 
восемь квартир».

СВАДЬБЫ НА СОПКЕ ЛЮБВИ
ОБЩЕСТВО

В этом году молодожёнов 
на Никольской сопке будут 
расписывать?
О. Рыбакова, Петропавловск

Выездная церемония реги-
страции браков на Никольской 
сопке пройдёт в краевом цен-
тре 12 сентября. У желающих 
оформить отношения на сопке 
Любви, как её называют горо-
жане, ещё есть время подать 
заявку. Как рассказала врио ру-
ководителя краевого агентства 
ЗАГС Наталия Польшина, пока 
заявились три пары из Елизов-
ского района.

«Мы в этом году планиро-
вали больше выездных реги-

страций, но пандемия внесла в 
расписание свои коррективы. 
Церемония, которая пройдёт 
12 сентября, посвящена Дню 
города. Мы планируем заре-
гистрировать четыре-пять пар. 
Если будет плохая погода, то 
молодожёны оформят свои 
отношения в ЗАГСе, как и в 
случае ухудшения ситуации с 
распространением коронавиру-
са», – рассказала руководитель 
агентства.

Заявление о заключении бра-
ка нужно подать не позднее 11 
августа, обратившись в отдел 
ЗАГС Петропавловска-Кам-
чатского. Торжественная реги-
страция на Никольской сопке 
не потребует от молодожёнов 
дополнительных расходов. 

ОТ ГРИППА ПРИВЬЮТ ПОЗЖЕ
ПРОФИЛАКТИКА

Из-за коронавирусной 
эпидемии сроки вакцина-
ции от гриппа не перене-
сут?

Е. Лескова, Елизово

Начало ежегодной вакцина-
ции от гриппа, которая обыч-
но стартовала в сентябре, из-за 
эпидемиологической ситуации 
с COVID-19 может быть отло-
жено на месяц, сообщили в 
краевом министерстве здраво-
охранения.

Но, несмотря на возможный 
перенос сроков, при проведе-
нии иммунизации будут со-
блюдаться все необходимые 

меры для предотвращения 
распространения новой ко-
ронавирусной инфекции. На 
базе медицинских учреждений 
края будут созданы прививоч-
ные бригады для проведения 
иммунизации в организациях, 
на предприятиях, в трудовых 
коллективах.

Кроме того, для увеличения 
охвата населения, в больницах 
и поликлиниках будет пред-
усмотрена возможность прове-
дения прививок против гриппа 
в фильтрах амбулаторных уч-
реждений. Всего в эпидсезоне 
2020-2021 гг. запланировано 
привить 157 тыс. человек – око-
ло 50 % населения края – 108 
тыс. взрослых и 49 тыс. детей.

В 1970-Е ГОДЫ В ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-КАМЧАТСКОГО РОЩА НА ДАЧНОЙ 
БЫЛА ВНЕСЕНА В КАЧЕСТВЕ ПЕРСПЕКТИВНОЙ 
ТЕРРИТОРИИ ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА БОЛЬШОГО 
ГОРОДСКОГО ПАРКА. НО В ПЕРЕСТРОЙКУ 
ЭТИ ПЛАНЫ БЫЛИ ЗАБЫТЫ.

«

ЗОНА ЗАКОНА

ВО ВРЕМЯ РЕЖИМА САМОИЗО-
ЛЯЦИИ НА КАМЧАТКЕ РОДИТЕЛИ 
ВЫПУСКНИКОВ 11-Х КЛАССОВ 
ШКОЛЫ № 1 ПЕТРОПАВЛОВ-
СКА-КАМЧАТСКОГО ОРГАНИЗО-
ВАЛИ ВЫПУСКНОЙ БАЛ.

Как сообщили в краевой 
прокуратуре, выпускной бал за 
закрытыми дверями прошёл 10 
июля в одном из ресторанов, 
расположенных в Елизовском 
районе. На мероприятии при-
сутствовали бывшие школь-
ники, их родители и гости. В 
надзорном органе отметили, 
что предприниматель, предо-
ставивший помещение и услу-
ги по проведению банкета, уже 
установлен. Он понесёт пред-

усмотренную законом ответ-
ственность.

«Прокуратурой инициирова-
но возбуждение дела об адми-
нистративном правонарушении 
и его расследование по части 1 
статьи 20.6.1 КоАП РФ (Невы-
полнение гражданами и орга-
низациями правил поведения 
при введении на территории 
режима повышенной готов-
ности и запрета осуществлять 
действия, создающие угрозу 
безопасности, жизни и здоро-
вью, санитарно-эпидемиологи-
ческому благополучию граждан 
в период распространения ин-
фекции)», – сообщили в про-
куратуре.

Статьёй предусмотрена ад-
министративная ответствен-
ность граждан в виде пред-

упреждения или штрафа в 
размере от одной тысячи до 30 
тысяч рублей, для индивидуаль-
ных предпринимателей – от 30 
тысяч до 50 тысяч рублей, для 
юридических лиц – от 100 ты-
сяч до 300 тысяч рублей.

Напомним, в рамках режима 
повышенной готовности, вве-
дённого врио губернатора края, 
на Камчатке запрещены досу-
говые, развлекательные и иные 
мероприятия с очным присут-
ствием граждан, а также работа 
кафе, ресторанов, иных орга-
низаций общественного пита-
ния. Родителям постановление 
предписывает принять меры по 
ограничению нахождения несо-
вершеннолетних в обществен-
ных местах.

Василий КОЛЧИН

РЕСТОРАТОР ОТВЕТИТ ЗА «КОРОНАВИРУСНЫЙ» ВЫПУСКНОЙ

КАМЧАТКА



33№ 32, 2020 г.
WWW.KAMCHATKA.AIF.RU 33№ 32, 2020 г.
WWW.KAMCHATKA.AIF.RUТЕМА НОМЕРА

Набрал со спутникового те-
лефона дежурного ГО и ЧС (+7-
4152-30-10-98). Представился, 
сообщил детали произошедшего 
и наше местоположение. Ука-
зал, что не являюсь медицин-
ским работником и факт смерти 
подтвердить, конечно, не могу. 
Дежурный попросил подождать 
(!) и мой номер телефона. При 
этом я сообщил, что звоню по 
спутниковому. Спросили имя 
пострадавшей, возраст, её ме-
сто проживания. Потом трубку 
дежурного ГО и ЧС взял другой 
человек, представился, но я не 
запомнил, конечно. Попросил 
снова ему всё рассказать. За-
писал всё, что я мог ему сооб-
щить и попросил… перезвонить 
в Центр медицины катастроф. 
Дал номер. Куда записать, как 
записать? Мы, то есть я и не-
сколько человек, стоящие рядом 
с мёртвой Еленой (её имя знал 
Женя), были удивлены таким 
«футболом». Снова, разумеет-
ся, со спутникового телефона 
перезвонили в Центр медици-
ны катастроф. По второму или 
уже по третьему разу объяснили, 
что произошло. «Мы на трупы 
не выезжаем!» «Что делать?» – 
«Звоните дежурному ГО и ЧС»…

Снова перезвонили. Нача-
лись переговоры, что делать с 
телом. «Можете спустить само-
стоятельно?», «Нет, не можем», 
«Почему?», «Да потому что мы 
не знаем, как это делать, нас тут 
двое-трое мужчин и нет ника-
ких приспособлений для этого», 
«Звоните в полицию. Дежур-
ному ГУВД. Без звонка оттуда 
мы вертолёт организовать не 
можем. Группа спасателей на 
автомобиле будет у вас не рань-
ше, чем через 4 часа». Спросили 
координаты. Дал. (За точность 
диалога не отвечаю, но смысл 
передан точно).

Перезвонили дежурному 
ГУВД. Снова уже заученные 
фразы. В итоге он сообщил, что 
это зона ответственности Ели-
зовского ОВД. Дал аж три но-
мера, всё записали. Позвонил. 
Первый телефон не отвечал, на 
двух других срабатывал факс. 
Круг замкнулся.

Снова звонок дежурному 
ГУВД. «Странно, никто не бе-
рёт трубку… А я только что с ним 

разговаривал…»....А я зачем ему 
звоню тогда… В итоге совет-ука-
зание, труп не трогать, ждать ко-
го-то. Но кого – непонятно, по-
этому снова звонок дежурному 
ГО и ЧС. Тот снова направил в 
Центр медицины катастроф или 
ещё куда-то. Послал, наверное, 
будет точнее.

ЕСТЬ ШАНС

Независимо от происходя-
щего на далёких концах про-
водов где-то в кабинетах, у нас 
тоже происходят события. Ми-
мо лежащей женщины проходят 
люди, кто-то останавливается. 
Подошли и мои спутницы. От-
правил их наверх одних, зачем 
им стоять над бездыханным 
телом? Отправляли и других 
зевак, помочь уже никто не мог.

Подошёл ещё один гид. Раз-
детый по пояс, загорелый торс, 
мужественный, сильный и ре-
шительный. Потрогал пульс и… 
нашёл его. Стал организовывать 
спасательную операцию. Уве-
рять, что срочно нужно нести 
её вниз, это быстро, и мы якобы 
зря теряем время, она тёплая. 

Снова звонок дежурному ГО 
и ЧС (он был самым явным из 
тех, кому нужно звонить, хотя 
тоже в принципе бесполезным). 
Сообщил, что подошёл другой 
гид и обнаружил пульс. «Зво-
ните в Центр медицины ката-
строф!» Человек-то вроде как 
уже живой. Вполне ожидаемая 
рекомендация. Звонить не стал.

Присоединился к спуску 
тела вниз, ведь если есть хоть 
маленький шанс на спасение, 
нужно его использовать. А вдруг 
я ошибся, и пульс действитель-
но есть?

На двух рюкзаках под нижней 
и верхней частями тела, вчетве-
ром понесли тело вниз. По пу-
ти к «спасательной» операции 
присоединились ещё несколь-
ко мужчин. Понятия не имею, 
кто был со мной рядом, но все 
несли тело аккуратно, выбива-
ясь из сил и сменяя друг друга. 

Примерно через час, уже даже 
гид с голым торсом (мне сложно 
его иначе идентифицировать, 
других отличительных призна-
ков я не заметил) признал, что 
она умерла. Но не оставлять же 
её, дожидаясь спасателей...

Спустя примерно 3 часа, ре-
ально уставшие, донесли тело 
до подножия вулкана. Но не 

к общей стоянке, где стояли 
все машины, а немного поо-
даль, чтобы в случае чего туда 
мог сесть вертолёт или приехать 
машина спасателей. Привыч-
но перезвонил дежурному ГО и 
ЧС. Он сообщил, что вертолёт 
вылетел, но вот когда, сказать 
не может, нужно узнавать в 
Центре медицины катастроф.

НЕ НАША РАБОТА

Этот «футбол» уже даже не 
раздражал. Эмоций совсем не 

было. Перезвонил. Сказали, 
что вертолёт вылетает через 3 
минуты. С момента моего звон-
ка прошло приблизительно 2-3 
часа. Сели рядом с телом ждать 
вертолёт.

Спустя минут 40 он прилетел. 
Фальшфейером обозначили 
наше местонахождение. Ми-8 
круто и с первого раза призем-
лился едва ли не нам на голо-
вы. Вышел медик, осмотрел 
тело, признал очевидное. Два 
сотрудника ПСО расспросили 
подробности гибели. Медик 
сообщил, что никого они заби-
рать не будут, так как трупы – 
не их работа. Но по доброте и 
чисто по-человечески, идя нам 
навстречу, они могут нам по-
мочь. Через несколько секунд 
мы погрузили тело в вертолёт и 
залезли следом.

Вертолёт взлетел… и тут же 
сел через 100 метров на общей 
площадке, где за этой непонят-
ной операцией наблюдали сот-
ни людей. Труп и нас выгрузили 
на всеобщее обозрение. Немно-
го охреневшие от такого разви-
тия событий мы прикрыли тело 
Елены куртками, затем укутали 
его тентом от палатки, который 
принесли другие туристы. Об-
мотав скотчем, погрузили в 
«Делику» Жени. Я позвонил в 
полицию, сообщил, что труп 
везут в Елизовский морг.

Через несколько дней пе-
резвонил Жене и узнал у него 
дальнейшие подробности. Пе-
ред Вилючинским перевалом 
он встретил машину спасате-
лей. Они погрузили тело Елены 
в свой автомобиль и отвезли его 
в морг. Туда же приехала и ели-
зовская полиция (прошло часов 
5-6, наверное).

Может быть, я и несколь-
ко сотен людей, ставших оче-
видцами происшествия, чего-то 
не понимаем, но почему мёрт-
вого человека нельзя было сразу 
забрать вертолётом, раз он уже 
прилетел? Анализируя произо-
шедшее, напрашивается вывод 
о реальной оперативности на-
ших ответственных служб, о не-
обходимости всё же какой-то 
координации действий всевоз-
можных «спасателей» и о том, 
что на Камчатке нет службы, 
которая занималась бы вывозом 
трупов, хотя эту обязанность 
вполне можно было бы вме-
нить кому-то кто и так вылета-
ет, выезжает на всевозможные 
ЧС. Почему вертолётом нельзя, 
а машиной можно?

СМЕРТЬ НА ГОРЕЛОМ
Свидетель рассказал детали «спасательной» операции

Даже несложные туристические маршруты могут быть опасны.            Фото Александра ТЕРЕЩЕНКО

Действующий вулкан Горе-
лый высотой 1829 метров над 
уровнем моря находится при-
мерно в 75 км от Петропавлов-
ска-Камчатского. Считается, 
что подъём на вершину не-
сложный, обычно восхожде-
ние занимает около 2,5 часов.

По факту происшествия 
следователи проводят про-
верку. По её результатам бу-
дет принято процессуальное 
решение. Уже установлено, 
что женщина скончалась от 
острой коронарной недоста-
точности.

КСТАТИ

КАЖДЫЙ ГИД И РУКОВОДИТЕЛЬ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ, КОТОРЫЙ ВОДИТ ГРУППЫ ПО ТЕМ ИЛИ 
ИНЫМ МАРШРУТАМ, НЕСЁТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ЖИЗНЬ ЛЮДЕЙ. И, КАК МИНИМУМ, ОН ОБЯЗАН 
ЗНАТЬ ЕДИНЫЙ ТЕЛЕФОН СЛУЖБЫ СПАСЕНИЯ «112». 

«

В ГУ МЧС России по Камчат-
скому краю прокомментировали 
происшествие: «Согласно регла-
менту, спасатели для эвакуации 
пострадавших граждан (которым 
требуется медицинская помощь), 
привлекаются по запросу тер-
риториального Центра медици-
ны катастроф (ТЦМК) – если они 
понимают, что самостоятель-
но эвакуировать человека у них 
не получается и нужна помощь 
специалистов, имеющих опре-
делённые навыки. Если точно за-
фиксирована смерть гражданина, 
то спасатели для эвакуации тела 
привлекаются по запросу право-
охранительных органов. Каждое 
ведомство работает в рамках сво-
их полномочий. Полиция фикси-
рует смерть и осматривает место 

происшествия для исключения 
криминала, медицинская служба, 
к которой относится ТЦМК, ока-
зывает первую медицинскую по-
мощь, а спасатели, которые имеют 
необходимое снаряжение, либо 
эвакуируют пострадавших, либо 
помогают полиции эвакуировать 
тела.

Стоит отметить, что каждый 
гид и руководитель туристической 
компании, который водит груп-
пы по тем или иным маршрутам, 
несёт ответственность за жизнь 
людей. Как правило, это человек, 
прошедший обучение. Он должен 
уметь оказывать первую довра-
чебную помощь (то есть пони-
мать, что двигать пострадавшего 
ни в коем случае нельзя) и должен 
знать порядок своих действий в 

различных экстренных ситуаци-
ях. Как минимум, он обязан знать 
единый телефон службы спасе-
ния «112». На этот номер можно 
дозвониться с любого телефона 
(в том числе спутникового), без 
связи, без симкарты, с нулевым 
балансом. Звонки принимает опе-
ратор, который передаёт сообще-
ния в соответствующие службы. То 
есть вместо того, чтобы звонить в 
ТЦМК, полицию и так далее, нужно 
было просто набрать 112.

Телефон +7-4152-30-10-98, на 
который сообщили о происше-
ствии, принадлежит не «специа-
листу по ГО и ЧС», а специалисту 
по работе с информационными 
ресурсами и ГИС-технологиями, 
этот номер не является телефоном 
вызова экстренных оперативных 

служб. Специалист не имеет права 
принимать подобные сообщения, 
поэтому позвал старшего опера-
тивного дежурного. Тот, узнав, что 
случилось, организовал общее 
взаимодействие, в частности, по-
дал заявку в ТЦМК на вылет вер-
толёта (медицина катастроф са-
ма принимает решение на вылет, 
ориентируясь на информацию о 
состоянии пострадавшего). Так как 
информация о состоянии женщи-
ны была противоречивой, то вылет 
задержался. К месту прибыли спа-
сатели: и на вертолёте, и на авто-
мобиле. Никто заявителя не «фут-
болил», среагировали сразу, вся 
информация была своевременно 
передана по взаимодействующим 
структурам для дальнейшего их 
реагирования».

ОФИЦИАЛЬНО

Окончание. Начало на стр. 1

КАМЧАТКАКАМЧАТКА



44 № 32, 2020 г.
WWW.KAMCHATKA.AIF.RU44 № 32, 2020 г.
WWW.KAMCHATKA.AIF.RU ВО ВЛАСТИ

СКАНДАЛЬНО ИЗВЕСТНЫЙ 
ДОМ № 16/2 ПО УЛИЦЕ САВ-
ЧЕНКО В МИКРОРАЙОНЕ СЕ-
ВЕРО-ВОСТОК СКОРО БУДЕТ 
ВВЕДЁН В СТРОЙ, А ГОРОЖАНЕ 
ОТПРАЗДНУЮТ НОВОСЕЛЬЕ, 
РАССКАЗАЛ КРАЕВОЙ ДЕПУТАТ 
АНДРЕЙ СТУКОВ.

Он с представителем краевого 
Молодёжного парламента Мари-
ной Богдановой посетил бывший 
«дом-фантом», где сейчас пол-
ным ходом идут восстановитель-
ные работы.

БЕЗ ОХРАНЫ

Дом, состоящий из двух корпу-
сов разной этажности, не ввели 
в эксплуатацию в 2014 году из-за 
банкротства компании «Даль-
спецстрой». Здание знаменито 
тем, что полностью отстроенное 
и оснащённое необходимыми 
для проживания электро- и сан-
техническим оборудованием про-
стояло без охраны несколько лет, 
подверглось нещадным набегам 
вандалов и стало пристанищем 
для подростков и бомжей. Под-
рядчик, который сейчас ведёт 
здесь реконструкционные рабо-
ты, утверждает: дом отстроен по 
всем правилам, никаких трещин 
и изъянов ни в подвале, ни в сте-
нах за то время, что он простоял 
пустующим, не появилось.

«Сейчас приводится в порядок 
после вандальных разрушений 
60 квартир, их запуск под «серый 
ключ» планируется к 1 сентября. 
Квартиры уже выставлены на про-
дажу. Также 9 квартир на 1 этаже 
будут переоборудованы из офис-

ных помещений, которые были 
сделаны здесь ранее. Сроки будут 
зависеть от решения администра-
ции города», – сообщил предста-
витель подрядчика.

Работы идут полным ходом. 
Приводятся в порядок разбитые 
стены и окна, разграбленный лифт 
и сантехнические узлы, закраши-
ваются сделанные подростками 
рисунки на стенах, чистится при-
домовая территория. Замечая, как 
быстро ремонтируется дом, жите-
ли начали интересоваться покуп-
кой здесь квартир, и уже подано 
несколько заявок.

«За время простаивания охра-
ны организовано не было, и только 
чудом не случилось беды. Сейчас 
сюда зашла строительная компа-
ния из Нижнего Новгорода, рабо-
чие которой ударными темпами 
ведут отделочные работы. После 

восстановления дома квартиры 
будут выставлены на продажу. По 
информации риэлторов, предва-
рительные договоры заключены 
на 90 % жилья. При разговоре с 
застройщиком выяснилось, что 
около дома нет парковочных мест. 
Как депутат избирательного округа 
№ 8, я буду работать по этому во-
просу с городской администраци-
ей Петропавловска-Камчатского, 
чтобы по возможности организо-
вать дополнительные места для 
парковки автомобилей», – про-
комментировал Андрей Стуков.

Также депутат пообещал посо-
действовать ускорению докумен-
тооборота в горадминистрации 
при переводе нежилого фонда в 
этом доме в жилой.

«Я уверен, что глава города 
Константин Брызгин пойдёт на-
встречу, и уже в скором будущем 

девять счастливых семей въедут 
в новые квартиры», – подытожил 
Андрей Стуков.

«Дом, простоявший несколько 
лет без охраны, стал объектом 
повышенной опасности для под-
ростков и детей. И мы рады, что 
нашёлся добросовестный под-
рядчик, дом приводится в поря-
док, и скоро здесь будут празд-
новать новоселья», – отметила 
Марина Богданова.

НЕ ХВАТАЕТ МЕСТ

Андрей Стуков также посетил 
строящийся экспериментальный 
9-этажный дом на улице Ларина. 
По словам представителя компа-
нии-застройщика Павла Розулае-

ва, здесь будет сделана двух-
уровневая подземная парковка, 
которая не будет занимать при-
домовую территорию. Подобных 
объектов на Камчатке пока нет. 
Без сомнения, квартиры увели-
ченной площади, детская игро-
вая территория, удобный паркинг 
привлекут внимание потенциаль-
ных жителей развивающегося ми-
крорайона Северо-Восток.

Однако депутат обратил вни-
мание на проблему дефицита 
мест в детских образовательных 
учреждениях.

«В реконструируемом доме 
по улице Савченко 69 квартир, 

на улице Ларина – 104. Также, 
по информации городской ад-
министрации, заселяются ещё 
17 квартир в новостройках. То 
есть не менее 500 человек в 2021 
году поселятся на Северо-Вос-
токе. Но уже сейчас микрорай-
он испытывает дефицит мест в 
школах и детских садах. В связи 
с предстоящими новосельями эта 
проблема станет ещё острее», – 
отметил Стуков.

Он рассказал, что в составе 
созданной в крае временной ра-
бочей группы по инвестиционным 
мероприятиям на 2021-2023 го-
ды депутаты поднимали вопрос 
о необходимости строительства 
новых школ и детсадов на Севе-
ро-Востоке.

«К сожалению, количество 
средств ограничено: необходимо 
завершить переходящие объек-
ты, национальные проекты и т. д. 
Ситуацию по детским и средним 
образовательным учреждениям я 
доложил врио губернатора, и он 
согласился, что строительство 
дополнительного учебного кор-
пуса СШ № 40 – в приоритете. 
Мы надеемся, что оно начнётся в 
2021 году и поможет снять соци-
альное напряжение, вызванное 
нехваткой мест в детсадах и шко-
лах крупнейшего микрорайона», – 
сказал депутат.

Андрей ЕВДОКИМОВ

ВЫЕЗДНАЯ ПРОВЕРКА ПРО-
ШЛА НА МЕСТЕ СТРОИТЕЛЬ-
СТВА ФОКА «ВОДНИК» В 
ЛЕНИНСКОМ РАЙОНЕ ПЕТРО-
ПАВЛОВСКА-КАМЧАТСКОГО. 
ВЫЯСНИЛОСЬ, ЧТО ПОДРЯД-
ЧИКИ ОТСТАЮТ ОТ ГРАФИКА 
НА ДВА МЕСЯЦА.

Однако, как заверил врио ми-
нистра строительства Камчат-
ского края Андрей Дегодьев, 
если работа будет идти такими 
же темпами, как сейчас, то уже к 
октябрю он будет полностью вос-
становлен. На сегодня полностью 
выполнены фундаментные рабо-
ты, устройство металлического 
каркаса, бетонные перекрытия и 
установлены чаши бассейнов.

«В целом ситуация меня раду-

ет, есть детальное и фактическое 
подтверждение тому, что работа 
восстанавливается. Во втором 
квартале были небольшие про-
блемы, связанные с темпами 
строительства. Они вызваны, пре-
жде всего, ограничением притока 
рабочей силы в Камчатский край 
из других регионов. У подрядчи-
ков были определённые сложно-
сти по привлечению специали-
стов, потому что в прошлом году 
порядка 120 рабочих отправились 
в новогодние отпуска за пределы 
региона. Из-за пандемии у людей 
возникли проблемы с возвратом 
на Камчатку», – пояснил Андрей 
Дегодьев.

Он также добавил, что за по-
следнее время на объект удалось 
вернуть 35 специалистов. Кроме 

того, в августе генеральный под-
рядчик усилит объект почти на 
70 человек из числа камчатских 
специалистов.

«Сейчас на объекте работает 
40 человек, ведутся работы на 
кровле, также внутри собираются 
перегородки, готовится к заливке 
пол. Кроме того, началось бла-
гоустройство прилегающей тер-
ритории, подготовка площадки, 
строительство подпорных стенок. 
Также мы закупили материалы, 
которые прибудут к сентябрю. И 
мы приступим к монтажу витра-

жей, дверей и окон. Уже в августе 
начнём монтировать внутренние 
сети. Сейчас приступаем к ра-
ботам, которые идут по сетям на 
улице», – рассказал представи-
тель подрядной организации 
Николай Гладкий.

Физкультурно-оздоровитель-
ный центр в Ленинском районе – 
один из самых долгожданных 
спортивных объектов.

«Больше всего горожане, ко-
нечно же, ждут бассейн, потому 
что ближайший – это только Дво-
рец спорта на девятом киломе-

тре. Здесь будут бассейны на 25 и 
10 метров. Ещё одним основным 
местом будет универсальный зал 
с трибунами для зрителей. Также 
в ФОКе предусмотрены залы для 
бокса, фитнеса, тренажёрный и 
для игры в теннис», – рассказал 
врио министра спорта края 
Константин Хмелевский.

Кроме того, на улице плани-
руется обустроить воркаут-пло-
щадки с антивандальными трена-
жёрами, а также универсальную 
спортивную площадку для игры 
в баскетбол, мини-футбол и дру-
гие игры. В зимнее время она бу-
дет использоваться как ледовый 
каток. Все уличные спортивные 
объекты для посетителей будут 
бесплатными.

Напомним, строительство 
физкультурно-оздоровитель-
ного центра началось в августе 
прошлого года на месте полураз-
рушенного стадиона «Водник». 
Найти подрядчика для строитель-
ства властям Камчатки удалось 
лишь со второй попытки. Первый 
раз конкурс закончился неудачно. 
Сначала он был приостановлен 
решением краевого управления 
ФАС, затем закрыт, так как на него 
не было подано ни одной заявки, 
которая бы соответствовала не-
обходимым требованиям.

Сейчас техническая готовность 
объекта составляет 37 %. Плани-
руемая дата сдачи объекта в экс-
плуатацию – октябрь 2021 года.

Семён ГУЛИН

«ВОДНИК» ОБЕЩАЮТ ОТКРЫТЬ ЧЕРЕЗ ГОД

«ДОМ-ФАНТОМ» СКОРО ЗАСЕЛЯТ
Здание несколько лет грабили вандалы, а теперь его приходится восстанавливать

На покупку квартир подано уже несколько заявок.

Спорткомплекс сдадут в октябре 2021 года.

ЗДАНИЕ, СОСТОЯЩЕЕ ИЗ ДВУХ КОРПУСОВ РАЗНОЙ 
ЭТАЖНОСТИ, НЕ ВВЕЛИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ В 2014 ГОДУ 
ИЗ-ЗА БАНКРОТСТВА КОМПАНИИ «ДАЛЬСПЕЦСТРОЙ». 
ДОМ ПРОСТОЯЛ БЕЗ ОХРАНЫ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ, 
ПОДВЕРГСЯ НЕЩАДНЫМ НАБЕГАМ ВАНДАЛОВ И СТАЛ 
ПРИСТАНИЩЕМ ДЛЯ ПОДРОСТКОВ И БОМЖЕЙ.

«

Строительство спортив-
но-тренировочного центра у 
подножия Авачинского вулка-
на планируют завершить в но-
ябре этого года. Он находится 
на высоте 800 метров над уров-
нем моря.

«Завершён монтаж металло-
конструкций на двух зданиях 
для спортсменов, рассчитан-
ных на 60 мест. Ведётся мон-
таж фасадных элементов – в 
будущем на них будут крепить-
ся облицовочные материалы. 
Кроме того, началось возве-

дение административного зда-
ния со столовой. Объект готов 
на 32-33 %», – рассказал врио 
министра спорта Константин 
Хмелевский.

По его словам, спортивный 
объект создаст полноценные 
условия для проведения тре-
нировок на снегу в летний и 
осенний период. Здесь смогут 
заниматься горнолыжники, 
сноубордисты, ски-альпини-
сты. Также будут подготовле-
ны трассы для лыжных гонок 
и биатлона.

 КСТАТИ

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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НАШ НАРОД ЗНАЕТ: УКРАДЁШЬ 
НА ГРОШ – РАЗДАВЯТ, КАК ВОШЬ, 
УКРАДЁШЬ НА СТО ТЫСЯЧ – НЕ 
ПОСМЕЮТ И ВЫСЕЧЬ. ПОГОВОР-
КА ЕЩЁ ЦАРСКИХ ВРЕМЁН, А АК-
ТУАЛЬНА И СЕГОДНЯ. ПОЧЕМУ ЗА 
МИЛЛИОННЫЕ ВЗЯТКИ ПОЛУ-
ЧАЮТ УСЛОВНЫЕ СРОКИ, А ЗА 
КРАЖУ МЕШКА КАРТОШКИ ИЛИ 
КОЛБАСЫ РЕАЛЬНЫЕ?

В июне бывший замначаль-
ника ГУ МВД по Красноярс-
кому краю Александр Кузнецов 
получил 5 лет условно за превы-
шение полномочий. Генерал-
майор, по версии следствия, 
в 2012 г. подписал акты приёмки 
работ по строительству  СИЗО 
в Норильске. На основании 
документов было перечислено 
200 млн руб. При этом никаких 
работ не было, и следственного 
изолятора в Норильске до сих 
пор нет. Прокуратуру такой 
мягкий приговор не устроил, 
и она его опротестовала. К сло-
ву, максимальное наказание 
по статье «Превышение долж-
ностных полномочий» – 10 лет 
колонии.

В Сахалинской обл. экс-гла-
ву секретариата губернатора 
 Вячеслава Горбачёва пригово-
рили к условному сроку за по-
лучение 17 взяток на 94 млн руб. 
 Чиновник был главным свиде-
телем по делу против экс-гу-
бернатора Хорошавина. С учё-
том 2-й группы инвалидности 
и прош лых заслуг Горбачёв по-
лучил минимальное наказание 
– 7 лет и 10 месяцев лишения 
 свободы условно с испытатель-
ным сроком в 5 лет.

ЗА 10 МЛН – ШТРАФ 50 ТЫС.

Условные сроки и штрафы 
за миллионные взятки и хище-
ния создают впечатление, что 
суды – на защите коррупцио-
неров. 4  года условно получил 
племянник экс-главы Дагеста-
на Асхабали Абдулатипов, рас-
тративший 25 млн руб., когда 
руководил правительственным 
гаражом в республике. Такой 
приговор получился из-за то-
го, что дело рассматривали 
в особом порядке при полном 
признании вины и возмещении 
ущерба. Под амнистию попа-
ли экс-руко водители «дочки» 

«Рос атома» и подразделения 
Ростехнадзора, ущерб госу-
дарству от их деяний составил 
65 и 100 млн руб. В Томске 8 лет 
условно и штраф в 6,5 млн по-
лучил бывший глава региональ-
ного МВД Игорь Митрофанов за 
особо крупную взятку, злоупот-
ребления и мошенничество. 
Среди прочих его грехов – под-
ложная справка о проживании 
на территории, приравненной 
к районам Крайнего Севера, 
в результате чего ему начислили 
пенсию с пере платой 200 тыс. 
руб.

В сентябре прошлого го-
да петербургская чиновница, 
экс-глава юридического коми-
тета Смольного Юлия Осипова, 
присвоившая 10 млн, вообще 
отделалась штрафом в 50 тыс. 
Два года она эксплуатировала 
подчинённых в своём отделе, 
заставляя их выполнять рабо-
ту, которая уже была отдана 
по госконтракту сторонней 
фирме. За «перераспределе-
ние труда»  Осипова получила 
от подрядчика 10 млн руб. Дело 
тоже  рассматривалось в особом 
порядке. 

А в мае этого года в Север-
ной столице уголовное де-
ло зам директора районного 
Центра социальной помощи 
семье и детям Елены Саловой 
о нецелевой трате 109 млн руб. 
завершилось судебным штра-
фом в 40 тыс. Следователь сам 

попросил закрыть дело подсу-
димой, указав, что преступле-
ние нетяжкое, что чиновница 
ранее не привлекалась к уго-
ловной ответственно сти и уже 
компенсировала ущерб.

СЫР И 11 ШОКОЛАДОК

Жительница Томска зашла 
в продуктовый магазин, взяла 
с полки бутылку водки и палку 
колбасы, спрятала их под пухо-
вик и попыталась выйти не рас-
считавшись. Охрана магазина её 
задержала. Вину свою женщина 
загладить не смогла и отправи-
лась на 4 месяца в  колонию. 

 Хотя тоже каялась и говорила, 
что  пыталась украсть водку 
и закуску в состоянии похме-
лья. Подвела даму под реаль-
ный срок биография – у неё уже 
была судимость за аналогичное 
преступление.

На краже колбасы погорел 
житель Тулы. Суд приговорил 
его к 1,5 года колонии строгого 
режима за то, что тот покусился 
в магазине на 4 палки колбасы, 
сыр и 11 шоколадок. Общая 
сумма награбленного – 3 тыс. 
руб. В анамнезе у него тоже ока-
залась судимость. 

А смолянин в апреле попал 
на 1 год и 7 месяцев в колонию 
строгого режима за мелкие 
кражи. Через обрушившуюся 
крышу он залез в чужой гараж 
и украл кабель, а затем сдал его 
в пункт приёма металлолома. 
Ущерб – примерно тысяча. 
Во время расследования это-
го происшествия выяснилось, 
что мужчина похитил из сумки 
своей сожительницы 500 руб., 
которые благополучно пропил. 
Следующей добычей стала бан-
ковская карта возлюбленной. 
С неё в магазине он потратил 
ещё тысячу. И таких историй 
по всей России полно.

«Мелкое хищение по наше-
му законодательству – штука 
неодно значная. Если сумма 
ущерба до 2,5 тыс. и человек 
попался впервые, то это ад-
министративное преступление 
и максимальное наказание – 
пятикратный штраф, либо ад-
министративный арест до 15 
суток, либо до 120 часов испра-
вительных работ, – объясняет 
юрист Денис Комаров. – С ре-
цидивистами, даже если они 
регулярно воруют всего лишь 
колбасу, разговор другой: это 
уже Уголовный кодекс – и там 
можно получить до года. Прав-
да, гуманизация УК идёт, 
и мелкие воришки теперь не 
все отправляются на зону. Ведь 
та же тётка, укравшая бутылку 
на опохмелку, за 4 месяца в ко-
лонии точно не исправится, 
а вот набраться «опыта» у на-
стоящих уголовниц может. 

Кстати, в ст. 158 УК предпо-
лагается усиление ответствен-
ности за хищение по предва-
рительному сговору, а также 
сопряжённое с незаконным 
проникновением в помещение 
или с причинением значитель-
ного ущерба (более 5 тыс. руб.). 
Если есть эти отягчающие об-
стоятельства – то до 6 лет. На-
пример, в прошлом году в Бу-
рятии мужик вообще получил 
7,5 года колонии за кражу пачки 

масла, молока и трёх йогуртов. 
Там ущерб всего на 168 руб. 
был! Но его судили за разбой 
с применением оружия. Това-
рищ был пьян, залез в дом по-
греться и уснул. Когда хозяйка 

его обнаружила, он схва-
тил со стола предмет, 
который женщина 
приняла за нож, выта-
щил из холодильника 
те самые продукты 

и сбежал. Адвокаты 
смогли добиться 
в Верховном суде 

республики смяг-
чения приговора».

КЛАССОВАЯ 
БЛИЗОСТЬ

А в Новосибир ске, на-
пример, судьи строги не 

только к мелким воришкам, 
но и к взяточникам. Офици-
альная информация выглядит 
так: бывший зав. патологоана-
томическим отделением город-
ской клинической больницы 
№ 1 Михаил Козяев попался 
на взятках – в 1,5 млн руб., за 
что получил штраф в размере 
4,5 млн и запрет занимать руко-
водящие должности в течение 
12 лет. А теперь немного под-
робностей. Эти 1,5 млн он полу-
чил в течение 8 лет от двух риту-
альных компаний. Они платили 
врачу 10 тыс. в месяц за то, что 
он рекламировал родственни-
кам умерших их услуги. Теперь 
он должен за 5 лет выплатить 
штраф 4,5 млн. Почему питер-
ская чиновница, положившая 
в карман 10 млн, а потом рас-
каявшаяся, отделалась разо-
вым штрафом в 50 тыс. руб., 
а патологоанатом, который то-
же раскаялся, должен платить 
ежемесячно 75 тыс., – загадки 
отечественного  правосудия.

«Гораздо более мягкие судеб-
ные приговоры для чиновни-
ков по сравнению с обычными 
гражданами – распространён-
ное явление, – сказала «АиФ» 
председатель Московской 
коллегии адвокатов Викто-
рия Данильченко. – Основной 
причиной видится классовая 
близость судей и чиновников: 
первые относятся ко вторым 
как к своим.

В то же время чиновники, 
как правило, являются юри-
дически грамотными гражда-
нами, знают, в каком случае 
лучше заключить сделку со 
следствием, когда признать ви-
ну и возместить ущерб, в их за-
щиту выступают лучшие адво-
каты. Во внимание обязательно 
принимаются положительные 
характеристики. Такие пре-
ступники чаще всего наруша-
ют УК впервые, что становится 
смягчающим обстоятельством. 
Совокупность всех этих фак-
торов способствует тому, что 
чиновники реже  получают ре-
альные сроки».

ПРИГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ 
Почему за миллионные взятки получают условный срок, а за кражу колбасы сажают в тюрьму

« МЕЛКИЕ ВОРИШКИ ТЕПЕРЬ НЕ ВСЕГДА ОТПРАВЛЯЮТСЯ 
НА ЗОНУ. ВЕДЬ ТЁТКА, УКРАВШАЯ БУТЫЛКУ, ЗА 
4 МЕСЯЦА В КОЛОНИИ ТОЧНО НЕ ИСПРАВИТСЯ, А ВОТ 
НАБРАТЬСЯ «ОПЫТА» У НАСТОЯЩИХ УГОЛОВНИЦ МОЖЕТ.

КРИМИНАЛ

Екатерина
БАРОВА,

E.Barova@aif.ru

Украдёшь кочан капусты – посадят, а украдёшь чемодан «капусты» – можешь отделаться штрафом.

Фото Фотохроника ТАСС

Прочитала, что любимой 
книгой заключённых ока-
залась «Мастер и Маргари-
та». Надо же. А почему не 
«Идиот»?

В. Колодкина, Краснодар

Роман Булгакова «Мастер 
и Маргарита» действительно 
занял 1-е место в рейтинге 
самых читаемых книг среди 
осуждённых, составленном 
ФСИН. Ещё в этом списке 
произведения Достоевского, 
Дюма, Льва Толстого, Гюго 
и Шолохова. «Я в это не ве-

рю, – говорит 
к р и м и н о л о г, 
писатель  Данил 
Корецкий.  – 
П о т о м у  ч т о 
немного знаю 
этот контин-

гент: книгочеев там мало, 
нет очередей в библиотеку 
и совсем другое отношение 
к чтению книг – отвлечься 
от несвободы и быстрее про-
вести время. Моя аспирант-
ка защитила диссертацию 
«Остро сюжетная литература 
в системе мер борьбы с пре-
ступностью»: по её данным, 
читают лишь 25% заключён-

ных и в основном детективы. 
«Мастера и Маргариты» на тех 
книжных полках, может быть, 
вообще не найти: комплекто-
вание библиотек даже на во-
ле оставляет желать лучшего. 
А самые читаемые книги в ко-
лониях – УПК и Уголовный 
кодекс. Заключённые берут их 
в надежде с помощью почерп-
нутых там знаний обжаловать 
приговор и как-то улучшить 
своё положение. Когда выс-
шая мера в России ещё реаль-
но существовала, в камерах 
смертников была тенденция 
обращения к Богу, чтению 
 религиозной литературы».

ЧТО СЕГОДНЯ ЧИТАЮТ ЗАКЛЮЧЁННЫЕ В КОЛОНИЯХ?
РЕЙТИНГИ

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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«СОВРЕМЕННЫЕ ЭСТРАДНЫЕ 
ПЕСНИ, КАК ПРАВИЛО, ОЧЕНЬ 
ПОШЛЫЕ, ОНИ КРУТЯТСЯ ВО-
КРУГ ОДНИХ И ТЕХ ЖЕ ТЕМ», – 
ПРИЗНАЛСЯ В ИНТЕРВЬЮ «АИФ» 
КОМПОЗИТОР АЛЕКСАНДР ЖУР-
БИН, КОТОРЫЙ 7 АВГУСТА ОТМЕ-
ЧАЕТ 75-ЛЕТИЕ.

АНТОНОВ 
ЗА ВСЁ ЗАПЛАТИЛ

- Александр Борисович, вы 
являетесь членом нескольких 
творческих союзов, в том чис-
ле Союза композиторов. А ведь 
Юрия Антонова, песни которо-
го распевала вся страна, в со-
юз в своё время не принимали. 
Вам сложно было туда попасть 
и какие привилегии давало член-
ство?

- Хорошо помню, как Ан-
тонова не принимали в Со-
юз композиторов СССР. Он 
очень злился по этому поводу. 
Мы многие годы с ним знако-
мы. Расскажу о том, что видел 
своими глазами. Антонов был 
человеком небедным во вре-
мена СССР, получал большие 
авторские. И иногда он при-
ходил в Союз композиторов 
и арендовал там ресторан цели-
ком – заказывал еду, все столы 
сдвигались. И он сидел за боль-
шим столом один или вдвоём 
с приятелем. И если приходил 
какой-нибудь член Союза ком-
позиторов и хотел поесть, ему 
говорили: «Закрыто на спецоб-
служивание. Юрий Антонов 
за всё заплатил». Вот так Юра 
мстил.

Я действительно член не-
скольких творческих сою-
зов – писателей, журнали-
стов, театральных деятелей, 
кинематографистов, компо-
зиторов. Очень приятно иметь 
эти членские билеты, но они 
никаких привилегий сегодня 
не дают. Всё это чистой воды 
декорация. Единственное удо-
стоверение, которое действу-
ет, – «корочка» члена Союза 
журналистов.

В Союз композиторов я всту-
пил в 1970 г., то есть 50 лет на-
зад. Туда принимали не всех. 
Но у меня никаких трудностей 
не было, потому что у меня за 
плечами был Институт име-
ни Гнесиных, диплом компо-
зитора. С ним, как правило, 
принимали очень легко. Ма-
териально это ничего не дава-
ло. Но зато была возможность 
поехать в Дом творчества, где 
можно почти бесплатно или за 
очень небольшие деньги полу-
чить на месяц коттедж в Рузе, 
Репино, Прибалтике, Крыму. 
У тебя был рояль, тебя кормили 
3 раза в день. Это было сказоч-
ное время. Но сейчас ничего 
этого нет. Я бываю в Союзе 
композиторов раз в несколь-
ко лет, когда прихожу платить 
взносы. Банковские карточки 
там не принимают, только на-
личные.

- Вы написали «Орфея и Эври-
дику» в 1975 г. в жанре рок-опе-
ры. Интерес к року с той поры 
вы потеряли?

- Я кое-что делал в этом 
жанре и после рок-оперы. 
Например, выпустил винило-
вую пластинку в начале 80-х 
на стихи Цветаевой и Хлебни-
кова «Два портрета». Как ни 
странно, стихи Хлебникова 
хорошо легли на музыкальную 
рок-основу. Этот альбом был 
популярен и даже в чартах тех 
времён занимал первые места. 
Есть у меня ещё одна рок-о-
пера, которая так и не была 

по-настоящему поставлена. 
Но сегодня я от этого, правда, 
отошёл. И в основном я сейчас 
пишу серьёзную музыку.

- Почему у вас пропал интерес 
к песенной форме?

- Я не хожу сегодня на кон-
церты. Но иногда по телевизо-
ру или по радио что-то слышу, 
набредаю на что-то в интер-
нете. И это всё меня не то что 
не радует, а раздражает. Всё, 
что создают наши нынешние 
шлягеристы (не хочу никого 
называть и обижать), очень 
слабо. И с музыкальной точки 
зрения, и с точки зрения по-
эзии. Или это пошлые песни, 
которые почему-то называются 
словом «шансон», – это я во-
обще терпеть не могу. Или так 
 называемые  эстрадные песни, 
которые тоже, как правило, 
очень пошлые, они крутят-

ся вокруг одних и тех же тем. 
В какой-то момент была инте-
ресна Земфира. Но новых до-
стойных песен у неё сегодня 
нет. Иногда бывает интересен 
Сергей Шнуров. Но не с точки 
зрения музыки, а как придум-
щик. У него очень яркие видео-
клипы с забавными сюжетами. 
Но это всё почти не имеет от-
ношения к музыке. Поэтому 
меня песенный жанр перестал 
интересовать.

- Игорь Матвиенко сказал, 
что все главные открытия 
в популярной массовой музыке 
уже сделаны. Может, поэтому 
и интерес пропал?

- Лучшие времена развлека-
тельной музыки прошли. Когда 
кончилась эпоха рок-музыки 
(а она, безусловно, закончи-
лась), началась эпоха диско. 
А хип-хоп-культура, рэп-му-
зыка, на мой взгляд, уже не 
достижение, а движение вниз, 
в обратную сторону. Мне со-
временная развлекательная му-
зыка совсем не нравится. В 70–
80-е у рок-исполнителей было 
очень много музыкальных на-
ходок. Ноты были, интересные 
аккорды, фактура, модуляции. 
Сейчас ничего этого нет. Сей-
час на тебя наваливается ги-
гантская ритмическая волна 
из очень мощных динамиков, 

и под эту волну выкрикивают 
какие-то слова, которые, как 
правило, с ненормативной 
лексикой. И часто там присут-
ствует тема наркотиков. Меня 
это совершенно не увлекает. Я, 
очевидно, очень сильно отстал 
и остался в 70–80-х.

- В 1990-м вы уехали в США, 
где прожили 12 лет. Вы много 
раз говорили, что поехали ту-
да не за колбасой, а творчески 
реализоваться. Но, несмотря 
на высокий уровень вашего про-
фессионализма, больших успе-
хов вы там не добились. Вы 
же писали не только песни, но 
и музыку для кино, театра. 
А инструментальная музыка 
без слов – универсальный язык. 
Почему у вас не получилось?

- Универсальный язык му-
зыки – это легенда, миф. Если 
вы приедете в Пакистан и по-
слушаете местную музыку, вы 
её не поймёте, не почувствуете. 
Русская и американская музы-
ка – это тоже два разных языка. 
Условно говоря, композитор 
Леонард Бернстайн сильно 
отличается от композитора 
Андрея Эшпая. Если прислу-
шаться, то вы поймёте, ухом 
отличите – вот это американ-
ская музыка, это французская, 
это итальянская, а это венгер-
ская. Когда я приехал в Амери-
ку, то думал: «Я всю жизнь слу-
шал американскую музыку, я в 
этом деле всё понимаю». На де-
ле оказалось – ничего подоб-
ного. Я пытался входить в эту 
среду, делал для этого очень 

много – общался с продюсе-
рами, режиссёрами, дирек-
торами театров. У меня были 
некоторые успехи там. Мой 
мюзикл поставили в солидном 
бродвейском театре. Я напи-
сал музыку к паре фильмов. Но 
в основном это была ерунда, не 
мой уровень. А я приехал туда, 
когда мне было 45 лет. Никаких 
шансов у меня не было.

Я был там чужой. Конеч-
но, говорил по-английски, но 
с ужасным акцентом. И это 
сразу чувствовалось. И нику-
да меня, по большому счёту, 
не пускали. Когда я приходил 
к продюсеру и показывал своё 
резюме, он мне говорил: «От-
лично! Вижу, что вы написали 
музыку для кино, театра. А что 
вы сделали в Америке?» Я отве-
чал: «Пока ничего не сделал». 
«Вот когда вы сделаете что-то 
в Америке, тогда приходите», – 
сказал он. Получался замкну-
тый круг. Поэтому я там про-
жил 12 лет и понял, что борюсь 
с ветряными мельницами. 
И вернулся в Россию.

ШЕДЕВР
 НЕ НУЖДАЕТСЯ В МУЗЫКЕ

- Вы как-то сказали, что 
«никогда великое произведение 
литературы не становилось ос-
новой для музыкального шедевра. 
Всегда такое что-то среднее». 
Почему так происходит?

- Ну, какие-то шедеврами 
всё-таки становились. «Пи-
ковая дама» Пушкина и опе-
ра Чайковского – шедевры. 
«Евгений Онегин» – то же са-
мое: и поэма, и опера. Но они 
сильно отличаются. «Пиковая 
дама» Пушкина и Чайковско-
го – это два совершенно разных 
произведения. И время разное, 
и сюжет немного отличается. 
Музыкальное произведение 
живёт по законам музыкальной 
драматургии.

«Травиата» Верди написана 
по мотивам довольно сред-
него романа Александра Дю-
ма-сына «Дама с камелиями». 
А «Риголетто» – по мотивам 
малоизвестной пьесы Виктора 
Гюго «Король забавляется». Но 
сколько ни бились композито-
ры, ничего путного на сюжет 
«Мастера и Маргариты» не 
вышло. Существует порядка 
10 музыкальных произведе-
ний (оперы, мюзиклы, балет) 
на эту тему, но музыкальных 
шедевров нет. Потому что ли-
тературный шедевр не требует, 
не нуждается в музыке.

«РЭП – ЭТО ДВИЖЕНИЕ ВНИЗ»
Композитор Александр Журбин – о том, куда катится развлекательная музыка

«Песенный жанр меня перестал интересовать». Фото Persona Stars

ПЕРСОНА

Полный текст интервью 
читайте на сайте www.aif.ru

Я БЫЛ В АМЕРИКЕ ЧУЖОЙ. Я ГОВОРИЛ 
ПО-АНГЛИЙСКИ, НО С УЖАСНЫМ АКЦЕНТОМ. 
ЭТО СРАЗУ ЧУВСТВОВАЛОСЬ. И НИКУДА МЕНЯ, 
ПО БОЛЬШОМУ СЧЁТУ, НЕ ПУСКАЛИ.«

КАМЧАТКА

Владимир 
ПОЛУПАНОВ,
V.Polupanov@aif.ru
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ПНЕВМОНИЯ – ПЕРВАЯ ИЗ ПРИ-
ЧИН СМЕРТНОСТИ ОТ ИНФЕК-
ЦИЙ. ЧИСЛО ЕЁ ЖЕРТВ ИС-
ЧИСЛЯЕТСЯ МИЛЛИОНАМИ 
ЕЖЕГОДНО. СЕГОДНЯ ВСЕХ 
В СТРАХЕ ДЕРЖИТ КОРОНА-
ВИРУСНАЯ ПНЕВМОНИЯ. КАК 
ЕЙ ПРОТИВОСТОЯТЬ?

Н а ш  э к с -
перт – главный 
п у л ь м о н о л о г 
М и н з д р а в а 
РФ, профессор, 
доктор меди-
цинских наук, 
член-корреспон-

дент РАН Сергей Авдеев.

МИКРОБЫ АТАКУЮТ

- Сергей Николаевич, поче-
му, несмотря на технологический 
прогресс, медицине до сих пор не 
удаётся справиться с пневмони-
ей?

- Причин этому очень много. 
Наверное, столько же, сколько 
и разновидностей у этого гроз-
ного заболевания. Например, 
различают пневмонию вне-
больничную и госпитальную, 
первичную и вторичную, ти-
пичную и атипичную, очаго-
вую и тотальную, одно- и дву-
стороннюю, интерстициальную 
и т. д. Виды болезни отличаются 
и в зависимости от возбудите-
лей воспаления, которых тоже 
немало.

- Какая пневмония наиболее 
опасна: вирусная, бактериаль-
ная, грибковая?

- Грибковые пневмонии 
бывают только у людей с им-
мунодефицитом. Это довольно 
редкое заболевание. Чаще всего 
врачам приходится сталкивать-
ся с вирусными и бактериаль-
ными воспалениями лёгких. 
Самый яркий пример первой 
разновидности – коронавирус-
ная инфекция, которая часто 
приводит к развитию пневмо-
нии. Её течение очень тяжёлое, 
но опасность не только в этом. 
Врачи столкнулись с такой 
особенностью коронавирус-
ной пневмонии, как бессим-
птомность. Поражение тканей 
лёгких и альвеол зачастую про-
исходит скрытно и обнаружива-
ется порой лишь при случайно 
выполненной компьютерной 
томографии лёгких.

Если говорить о бактериаль-
ных пневмониях, то у врачей 

против этой инфек-
ции имеется большой 
спектр этиотропных 
препаратов. Против 
каждого возбудите-
ля – свой антибио-
тик. А вот лекарств 
от вирусных пневмо-
ний практически нет. 
Та терапия, которая 
сегодня назначается 
при коронавирусе, 
по большому счёту не 
имеет доказательной 
базы.

НУЖНА ВАКЦИНА

- Чем отличается 
пневмония при гриппе 
от коронавирусной? 
Почему её так боятся? 
Она действительно бо-
лее опасна?

- И при гриппе, и 
при коронавирусе те-
чение пневмонии мо-
жет быть одинаково тяжёлым. 
В обоих случаях часто возни-
кает двустороннее поражение 
лёгких с развитием острого 
респираторного дистресс-син-
дрома, острой дыхательной 

недостаточности. И в том, и 
в другом вариантах больным 
требуется инвазивная респи-
раторная поддержка (кислоро-
дотерапия, масочная вентиля-
ция, подключение к аппарату 
ИВЛ). Летальность этих видов 
пневмоний примерно одина-
кова. Вообще, любая вирусная 
пневмония – это тяжелейшее 
заболевание.

Отличие же между гриппом 
и COVID-19 состоит, прежде 
всего, в том, что от гриппа есть 
вакцина и достаточно эффек-
тивные препараты. Помните, в 
2009 году была эпидемия грип-
па H1N1? Так вот, этот вирус 
и сегодня, хоть и не так актив-
но, по-прежнему циркулирует 
в популяции и часто вызывает 

пневмонию. Но против этого 
заболевания есть препараты, 
а против нового коронави-
руса ещё нет ни вакцины, ни 
лекарств с доказанной эффек-
тивностью.

- Есть ли смысл принимать 
при коронавирусе лекарства от 
гриппа?

- Это абсолютно бессмыс-
ленно. От каждого вируса необ-
ходимо своё лекарство. Но у нас 
по-прежнему против большин-
ства вирусов нет препаратов.

ХОРОШО БЫТЬ МОЛОДЫМ

- Пневмония в большей степе-
ни касается пожилых?

- Пневмонией болеют люди 
всех возрастов: от младенцев до 
глубоких старцев. Чаще всего 
инфекции подвержены дети 
младше пяти лет и люди стар-
ше 65. Но самая высокая ле-
тальность именно среди людей 
пожилых. Ведь чем старше че-

ловек, тем больше у него багаж 
сопутствующих заболеваний и 
ниже возможности иммунной 
системы.

- От чего ещё, помимо моло-
дости и хорошего иммунитета, 
зависит положительный прогноз 
при пневмонии?

- Как и для любого другого 
заболевания, это зависит, пре-
жде всего, от того, насколько 
быстро был поставлен верный 
диагноз, и начато правильное 
лечение. Вопреки распростра-
нённому мифу, молниеносное 
развитие пневмонии при ко-
ронавирусе бывает редко. По-
этому у больного есть время, 
чтобы оперативно обратиться 
к врачу. Ни в коем случае нель-
зя заниматься самолечением, 
если появилась или усилилась 
одышка. В этом случае нужно 
немедленно вызывать врача. Он 
решит, где и как следует лечить 
пациента.

- Каковы симптомы, требую-
щие обращения к врачу?

- Кашель, выделение мокро-
ты, одышка, высокая темпера-
тура. Хотя при коронавирусе 
пневмонии могут развивать-
ся не только без повышения 
температуры, но и без любых 

других проявлений. Как я уже 
говорил, сегодня доказано су-
ществование полностью бес-
симптомных пневмоний при 
COVID-19.

- А как же тогда быть? Самим 
при лёгком кашле на всякий слу-
чай делать КТ?

- Нет, конечно. Просто обра-
титься к врачу. Он уже решит, 
как поступать дальше. Сегодня 
у всех медиков имеется большая 
настороженность именно по 
поводу коронавирусных пнев-
моний. Лечение этого заболе-
вания приобрело невиданный 
масштаб в нашей стране. Ведь 
такого ещё никогда не было, 
чтобы для лечения одного за-
болевания открывались целые 
новые клиники, под него пере-
оборудовали другие больницы. 
Все врачи работают сегодня на 
пределе возможностей.

ВСЁ ПРОЙДЁТ

- Говорят, что последствия 
пневмонии могут быть страшнее, 
чем сама болезнь. В частности, 
опасаются фиброза лёгких. Он 
и правда так страшен?

- Фиброз – это замещение 
ткани лёгких соединительной 
тканью. Такой процесс дей-
ствительно может возникать 
после перенесённой пневмо-
нии. Он опасен тем, что сни-
жает ёмкость лёгких, ухудша-
ет дыхательную функцию. Но 
насколько этот процесс может 
активно развиваться именно 
после COVID-19, мы пока не 
знаем. Чтобы делать выводы, 
надо, чтобы прошло больше 
времени после выписки выз-
доровевших пациентов.

- Может ли облегчить тече-
ние коронавирусной пневмонии 
прививка от гриппа или пневмо-
кокка?

- Прививка защищает только 
от тех возбудителей, против ко-
торых она разработана. Тем не 
менее, вакцинироваться про-
тив гриппа и пневмококка надо 
обязательно, особенно детям и 
людям старшего возраста. Ведь 
пневмококк – самая частая 
причина пневмоний в мире. 
Пандемия COVID-19 обязатель-
но рано или поздно пройдёт, но 
пневмонии никуда не денутся. 
А эти прививки будут и дальше 
защищать наши дыхательные 
пути и спасать наши жизни.

Елена НЕЧАЕНКО

НЕЗАМЕТНАЯ УГРОЗА
Пневмония может протекать без симптомов

Любая вирусная пневмония – это тяжелейшее заболевание. Фото Shutterstock.com

ПРИ КОРОНАВИРУСЕ ПНЕВМОНИИ МОГУТ 
РАЗВИВАТЬСЯ НЕ ТОЛЬКО БЕЗ ПОВЫШЕНИЯ 
ТЕМПЕРАТУРЫ, НО И БЕЗ ЛЮБЫХ ДРУГИХ ПРОЯВЛЕНИЙ. 
СЕГОДНЯ ДОКАЗАНО СУЩЕСТВОВАНИЕ ПОЛНОСТЬЮ 
БЕССИМПТОМНЫХ ПНЕВМОНИЙ ПРИ COVID-19.

«

ЭКСПЕРТЫ УБЕЖДЕНЫ: С ВИ-
РУСОМ НАМ ПРИДЁТСЯ ЖИТЬ. 
НО ГРОЗИТ ЛИ НАМ ОЧЕРЕДНАЯ 
РАЗРУШИТЕЛЬНАЯ ВСПЫШКА 
ПАНДЕМИИ ИЛИ В СЛЕДУЮЩИЙ 
РАЗ ВСЁ БУДЕТ ПРОХОДИТЬ 
СПОКОЙНЕЕ? «АИФ» УЗНАЛ.

«Многие специалисты сей-
час трактуют вторую волну 
не конкретно как очередную 
вспышку COVID-19, а вообще 
как новые вызовы человече-
ству – биологические и про-
чие, которые в силу развития 
эволюции не могут не появ-
ляться время от времени, – 
считает гендиректор НМИЦ 
хирургии им. Пирогова акаде-
мик РАН Олег Карпов. – Будут 
возникать и новые вирусы, 

бактерии, которые могут вы-
зывать новые инфекционные 
заболевания. Бактерии ведь 
тоже развиваются вместе с че-
ловеком, они вырабатывают 
устойчивость к антибиотикам, 
которые мы против них созда-
ём. Естественно, вирусы, как и 
бактерии, могут мутировать в 
сторону как усиления патоген-
ности, так и уменьшения. Пе-
редаваясь от одного человека 
к другому, вирус приобретает 
новые черты, возможно, осла-
бевает. Естественно, сыграет 
свою роль и переход от лета к 
холодному времени года, кото-
рый будет способствовать тому, 
что вирусы и бактерии начнут 

распространяться в большей 
степени, нежели летом.

Поэтому, скорее, возникнет 
подъём сезонных заболеваний, 
вызванных разными возбуди-
телями, в том числе новым ко-
ронавирусом. Он никуда не уй-
дёт, будет с нами, как и другие 
вирусы, среди которых только 
коронавирусов до 40 видов. 
Мы просто привыкнем друг к 
другу – мы к нему, он к нам, 
научимся бороться с ним, за-
щищаться, появится вакцина».

Академик отметил, что опыт 
борьбы с COVID-19 в любом 
случае оказался полезен для 
нас. «Мы сейчас рассматриваем 
многое с позиций будущего, – 

отметил Олег Карпов. – Думаем 
о локации специальных коек, 
которые будут использоваться в 
клинике повседневно, но кото-
рые в любой момент мы сможем 
переориентировать на то, чтобы 
таких пациентов локализовать 
и обезопасить, и не допустить 
распространения инфекции 
среди окружающих».

Завкафедрой инфекционных 
болезней РУДН профессор Га-
лина Кожевникова тоже счита-
ет, что понятие «второй волны» 
нужно рассматривать шире. 
«Повышение заболеваемости 
будет в любом случае, – от-
метила специалист, – потому 
что все острые респираторные 

заболевания имеют сезонный 
характер, повторяются каж-
дый год. Как только начнётся 
осень, холодная погода, люди 
будут больше находиться в по-
мещениях, будут теснее контак-
тировать. И, естественно, ко-
личество случаев заболевания 
увеличится. Повышение забо-
леваемости осенью – это закон 
развития любых инфекций. Но 
я думаю (и к этому склоняют-
ся многие исследователи), что 
не начнётся резкого подъёма 
и очень большого количества 
случаев одномоментно. Будем 
надеяться, что коронавирус 
немножко ослабнет, что часто 
бывает, и мы сможем с ним 
справиться».

Юлия БОРТА

БУДЕМ ЖИТЬ С «КОРОНОЙ»

КАМЧАТКА


